



LES BRETONS DE SAINT-DENIS

Bulletin interne de l'Amicale des Bretons de Saint-Denis
septembre - octobre 2014 - n° 59

Après la période des congés marquée par la disparition de notre ancienne présidente, l'année reprend sur les chapeaux de roues.

Ce que nous retiendrons de cet été 2014 c'est la disparition de notre ancienne présidente Annick Cournaud, dont la soudaineté a choqué tous les amicalistes. (voir p.2)

Mais dès les premiers jours de septembre, nous avons été pris dans l'enchaînement des initiatives mobilisant beaucoup des amicalistes : le forum des associations sportives, le 6 septembre (voir p. 3), l'aide que notre amicale a apportée pour la tenue du stand de l'USBIF à la fête de l'Humanité les 12,13 et 14 septembre (p. 3), puis les 20 et 21 septembre, parce que nous entretenons de bonnes relations avec d'autres associations, une trentaine d'amicalistes se sont répartis sur deux voyages organisés par des associations amies : Mélodi et l'Association des anciens marins et marins anciens combattants (voir p. 4). Enfin le mois s'est terminé par la bonne tenue de notre fest-noz qui a réuni près de 300 personnes, toutes satisfaites, salle de la Légion d'Honneur (voir p. 5).

Septembre terminé, le mois d'octobre a débuté avec la fête de Saint-Denis précédée, la

veille, d'un défilé où les bretons étaient présents. Le lendemain, notre stand de crêpes, galettes et boissons bretonnes a connu son succès maintenant habituel (voir p. 6).

Enfin nos initiatives de danses et de cours de bretons ont repris avec comme nouveauté, l'initiation au breton pour les enfants qui déjà est un succès (voir p.7).

Enfin vous trouverez en page 7 la possibilité de commander du vin à l'occasion du beaujolais nouveau dont l'arrivée est programmée pour le jeudi 20 novembre.

Et le 22 novembre nous avons, avec la FNACA, programmé une sortie à Fécamp à l'occasion de la fête des harengs. Les inscriptions ont commencé et attention il n'y aura que 50 places ... si vous êtes intéressés, faites vite, n'attendez pas pour vous inscrire en faisant parvenir votre règlement à l'amicale le plus tôt possible (comme à l'habitude, les chèques ne seront débités qu'après le voyage) .

Gérard

UNION DES SOCIÉTÉS BRETONNES
DE L'ÎLE DE FRANCE



2015

SIÈGE SOCIAL :

19, rue du Départ - 75014 PARIS - Tél. 01 43 20 68 46
bretagne-iledefrance@wanadoo.fr
<http://bretagne-usbif.fr>

Comme beaucoup le savent maintenant, nos cartes annuelles vont du 1er octobre au 30 septembre, ce sont donc les cartes 2015 qui sont actuellement disponibles.

Nous avons fini l'année 2014 avec 168 adhérents contre 158 fin septembre 2013. Avec 10 adhérents de plus notre progression continue même si elle est moins forte que les années précédentes. Nous vous invitons donc à renouveler votre adhésion sans attendre. Son tarif n'a pas bougé : 30 € avec l'abonnement au journal "Bretagne - Ile de France". Pensez que chaque relance nous coûte de l'argent qui serait bien mieux utilisé ailleurs.

Nous appelons chacun d'entre vous à parler dans votre entourage de notre amicale, de ses initiatives et à inviter vos amis, vos voisins, votre famille à nous rejoindre dans cette belle aventure des "Bretons de Saint-Denis".

Annick Cournaud, ancienne Présidente de l'Amicale de Saint-Denis disparaît à 64 ans

« Je viens d'apprendre la disparition brutale d'Annick Cournaud, figure de la vie associative dionysienne en particulier au sein de l'Amicale des Bretons de Saint-Denis. J'éprouve une profonde tristesse et je pense très fort à ses proches auxquels je présente mes plus sincères condoléances. »

Tel est le message diffusé sur facebook par Didier Paillard, maire de Saint-Denis à l'annonce de la disparition d'Annick.

Annick était en effet une personnalité de la vie dionysienne, connue de beaucoup de monde et appréciée de tous.

Par sa profession tout d'abord puisque cadre à la DRH de la ville elle rencontra de très nombreux agents municipaux, que ce soit pour les tests d'embauche ou le règlement des problèmes administratifs et elle était particulièrement appréciée pour la gentillesse de son accueil.



Annick avec Suzanne lors de notre dernière Assemblée générale

Annick était également bien connue du milieu sportif dionysien puisque lorsque son mari était responsable de la section football du SDUS, elle s'occupait de l'équipe de foot féminin et ce jusqu'au décès de son mari au début des années 80.

Annick c'est aussi l'investissement à la CGT, le militantisme au PCF ainsi qu'à Femmes Solidaires.

C'est à la fin des années 80 qu'avec son père, André Saint-Drenant, elle rejoint l'Amicale des Bretons de Saint-Denis. C'est alors Denis Sellin qui en est le Président. S'investissant totalement dans le fonctionnement de l'Amicale, elle en devint vice-Présidente alors que Patrick Braouezec en était devenu Président. Lorsque, en 1991, celui-ci devint maire de Saint-Denis, c'est Annick qui assumait la responsabilité de l'Amicale dont elle devint la Présidente en 1998.

Toutes ces années elle fit confiance à

Alain Le Gall, qui allait devenir son compagnon, pour développer l'activité culturelle de l'Amicale. C'est à leur coopération et leur capacité d'animer une équipe que nous devons l'Amicale que nous connaissons aujourd'hui.

Annick est restée Présidente jusqu'en 2010, souhaitant préparer sa retraite qu'elle espérait vivre heureuse, avec Alain, à Trébrivan (22). Elle n'eut pas le temps d'en profiter. Profondément marquée par le décès d'Alain en août 2013, elle remontait doucement la pente et avait accepté de céder à notre demande qu'elle reprenne sa

place au bureau de l'Amicale en ce début 2014. C'est elle qui a organisé notre sortie à Chartres au printemps dernier.

Puis ce fut le drame, un malaise lorsque, séjournant chez son fils à Royan, elle prenait un café en compagnie de sa petite fille, l'intervention du SAMU restée impuissante, l'hélicoptère à

l'hôpital de Bordeaux où elle décéda le 23 août.

Même si nous savions qu'elle était suivie, tous ont été stupéfaits d'apprendre sa disparition si soudaine. L'incinération eut lieu à Bordeaux dans l'intimité familiale.

Cette automne une cérémonie d'hommage va être organisée à Saint-Denis conjointement avec la municipalité.

Sa gentillesse, sa bonne humeur, son sourire seront toujours présents dans la tête et le cœur des amicalistes profondément marqués par sa disparition et émus du nombre important de messages de sympathie que nous ont adressés de nombreux amis et ses anciens collègues. Que tous en soient ici remerciés et que ses enfants Patricia et Stéphane et petites filles Caroline et Natacha soient assurés de toute notre amitié.

Gérard

Le 6 septembre : le forum des associations sportives



Nous étions plus d'une dizaine d'amicalistes au stade de France pour l'édition 2014 du forum des associations sportives.

Nous y présentions notre atelier de danses bretonnes ainsi que notre toute nouvelle section de boules bretonnes (tous les jeudi après-midi au stade Auguste Delaune).

Afin de bien accueillir nos visiteurs, nous avons préparé deux fars aux pruneaux.

Nous avons eu beaucoup de visite, des questions sur notre activité y compris les cours de langue et nous avons distribué des numéros de "Bretagne - Ile de France".



Les 12, 13 et 14 septembre : au stand de l'USBIF à la fête de l'Humanité



Angèle, Jacqueline, Denise et Anne
(nouvelle crêpière en formation)

Nos amis pêcheurs à pieds du Morbihan étaient également présents pour faire déguster leurs huîtres.

Dès le samedi soir ils n'avait plus rien à proposer, leur stock étant épuisé.

Une dizaine d'amicalistes de Saint-Denis sont venus prêter main forte à ceux de Champigny, de Sartrouville, de la RATP, des Cheminots pour animer ce stand qui nous a permis de rencontrer beaucoup de monde : crêpes, service, bar, nettoyage de la salle, accueil des visiteurs, ventes des livres avec la présence de Jean Rohou, l'auteur de "Fils de Plouc".



Le 21 septembre : voyage à Anvers en Belgique



Dimanche 21 septembre était organisée une sortie à Anvers, en Belgique, en collaboration avec l'association "Mélodi", l'amicale des locataires de la Villa Franklin.

Nous sommes arrivés un peu avant dix heures pour un petit tour en bateau dans le port d'Anvers. Puis nous avons embarqué pour une croisière d'environ une heure. Pendant la visite du port, nous avons emprunté successivement plusieurs bassins, Albert, Léopold, Hansa, Amérique et différentes écluses. Puis, nous nous sommes rendus au cœur de la vieille ville pour déjeuner au restaurant

Pelgrom.

Enfin, après nous être restaurés, nous avons pu visiter différents lieux, notamment le musée de la mode ou le musée Plantin Morétus où les plus anciennes presses d'imprimerie sont représentées, mais également la maison de Rubens, grand peintre baroque, la cathédrale Notre-Dame, chef d'oeuvre d'architecture gothique, l'Hôtel de ville et la Grande Place. Enfin, certains ont préféré visiter le château Het Steen qui abrite le musée maritime national et qui fut la maison de Rubens à partir de 1630 jusqu'à sa mort en 1640. Pour finir, nous avons emprunté les rues piétonnes pour nous diriger vers le célèbre quartier des diamantaires d'Anvers.

Marie-Claire.

20 et 21 septembre : week-end en Alsace

3h30 au CTM le 20 septembre, Denise, Angèle Jacqueline, Murielle, Marie-Thérèse, Alain et moi avec 40 autres personnes dont Christophe et Franck nos chauffeurs : Départ pour l'Alsace.

Le col du Linge où en 1915 il y eut 10 000 morts français et 7 000 allemands. Repas gastronomique à la Ferme-Auberge. Puis à 16h Colmar, l'hôtel et une promenade en barque sur la Lauch. Repas, dodo, réveil à 6h30 et en route à 8h. Nous visitons le château du Haut Koenigsbourg et à Obernai nous mangeons tarte à l'oignon, choucroute (enfin !) et fromage blanc au marc de Gewurtz.



A 14h30, en route pour Strasbourg : parvis de la cathédrale puis 1h1/2 de bateau mouche : le Parlement, le Palais des Droits de l'Homme, l'ENA (une ancienne prison) face à la Tour du bourreau, la Petite France et le centre ville.

A 18h30, on rentre au "Port", retour au CTM lundi à 1h40.

Simonne

Le 27 septembre : un fest-noz très réussi



Avant le début du Fest-Noz, avec les militants de l'Amicale et les groupes invités qui l'ont bien connue, un hommage a été rendu à Annick Cournaud (voir p.2).

Yann, le leader de Trenk a rappelé comment il a connu Annick, amie de son père et militante comme lui à l'Union des Sociétés bretonnes.

Près de 300 personnes à l'édition 2014 de notre fest-noz. Les artistes, des habitués : Skod, Trenk, les chanteuses de kan ha diskan de Yer mat et les sonneurs Francis et Joël qui intervenaient dans la salle à chaque changement. C'est donc une diversité d'approches de la musique bretonne qui a ravi les participants et qui fait de notre fest-noz "un rendez vous annuel incontournable de la vie culturelle dionysienne" comme le dira une des participantes.

Plusieurs personnes (dont Marion, notre prof de breton) fêtaient ce jour là leur anniversaire, ce qui nous valu un "Happy birthday" à la bombarde et au biniou joué par Trenk.

Tous les retours que nous avons eus sont extrêmement positifs avec une seule demande : "c'est quand le prochain ?".



Trenk



Skod



Francis et Joël



Patrick et Alix à la sono.



Yer Mat

Les 3 et 4 octobre : la fête de Saint-Denis

Cette année, la fête de Saint-Denis, se déroulait en deux temps : le vendredi soir, une parade dans les rues du centre ville avec diverses associations et suivie d'un spectacle et le lendemain, la fête habituelle avec ses stands autour de la mairie.

Le vendredi soir nous avons sollicité la participation de danseurs du cercle "Douar Breizh" de Drancy (qui avaient déjà participé à notre fête de la Bretagne le 7 juin dernier) accompagné de Gilles, de l'amicale de la SNCF, à l'accordéon.

Notre participation au défilé, ponctué de quelques danses a été bien apprécié des spectateurs dont plusieurs ont voulu être photographiés avec les danseurs.



Pixiz



Belle mobilisation des amicalistes sur notre stand de la place Jean Jaurès, le samedi 4 octobre.

Le succès de nos crêpes n'a pas été démenti et la file d'attente a pratiquement été continue tout l'après-midi devant notre stand.

RAPPEL

Pour 30 à 35 crêpes

1 kg de farine de froment (T55)
500 g de sucre
3 sachets de sucre vanillé
12 œufs
2 l de lait

Pour 20 à 22 galettes

1 kg de farine de sarrasin
une poignée de gros sel
1 l de lait
1 l d'eau

Pour servir, du beurre salé, et comme accompagnement un verre de cidre ou une bière bretonne.



Le 8 octobre : reprise de l'atelier de danses bretonnes

Comme l'an dernier, l'atelier noz en étudiant les danses les plus fonctionne tous les mercredi soir, de 20 h à 22 h à la Bourse du Travail (à la Porte de Paris), dans la salle 1er mai.

Son objectif n'est pas de préparer des spectacles mais de faire en sorte que chacun puisse profiter au maximum des fest-

Il est ouvert à tous, débutants comme à ceux qui ont déjà pratiqué. N'hésitez pas à en parler autour de vous, il est gratuit pour tous les adhérents de l'amicale.

Le 11 octobre : reprise des cours de Breton

Les cours ont donc repris le samedi matin avec trois groupes :

un groupe de débutants, de 11 h15 à 13 h, qui compte actuellement 4 personnes : Benoit, Catherine, Marie-Claire et Martine.

un groupe axé sur la conversation, de 9h à 10 h 45, avec 9 personnes : Dominique, Emmanuelle, Evelyne, Gérard, Jacques, Laura, Lydia, Nicole et Stéphane.

un groupe d'initiation pour les enfants, de 10 h 45 à 11 h 15, à base de jeux, de chants, de dessins animés avec 5 enfants : Isaac, Blandine, Jilliane, Malo, Roxane avec la participation d'Annička.



L'existence même de ce groupe d'initiation est déjà un succès

Il n'est pas trop tard pour rejoindre l'un de ces groupes mais ne tardez pas trop.

Beaujolais nouveau 2014

Comme chaque année l'Union des Sociétés Bretonnes organise une soirée "Beaujolais nouveau" dans ses locaux, 19 rue du départ, dans le 14e (M° Montparnasse) avec la participation de nos amis producteurs Bodillard. Celle-ci aura lieu le jeudi 20 novembre à partir de 18h30 et tous ceux qui le souhaitent peuvent y participer (merci toutefois de se signaler avant).

A cette occasion il est possible de faire une commande groupée qui sera livrée ce 20 novembre. "Commande groupée" signifie que vous n'êtes pas obligé de commander des cartons entiers. Si vous êtes intéressés, faites remonter vos commandes à l'Amicale avant le 10 novembre avec le chèque qui ne sera débité qu'après la livraison. Sur votre commande indiquez le numéro (de 1 à 10) et le nombre de bouteilles souhaitées.

Tarifs

1. Beaujolais-Villages	2013	75 cl	5,00 €
2. Beaujolais	2013	75 cl	4,60 €
3. Julienas	2013	75 cl	6,20 €
4. Julienas	2012	75 cl	6,20 €
5. Julienas cuvée "Prestige"	2013	75 cl	8,00 €
6. Saint-Amour	2013	75 cl	7,00 €
7. Saint-Amour	2013	37.5 cl	4,00 €
8. Julienas	2012	37.5 cl	3,60 €

Lots :

9. 4 St Amour, 4 beaujolais-Villages, 4 Juliénas			70,00 €
10. Beaujolais en vrac	2013	10 litres	34,00 €

Chaque mois : BRETAGNE - ILE DE FRANCE

Le numéro d'octobre est arrivé ...

abonnement au journal : 30 € par an (35 € pour un abonnement de soutien) et 20 € pour les adhérents* .

Les non-abonnés peuvent se procurer ce numéro, le dimanche matin, au local, contre 2,50 €

* Nous rappelons que l'adhésion simple à l'Amicale avec abonnement est de 30 € et l'adhésion d'un couple avec abonnement est de 40 €.

Dans le numéro d'octobre

- La vie associative, expression profonde de la solidarité humaine.
- Gérard Le Cam : "Les agriculteurs doivent pouvoir vivre de leur travail".
- Modernité de l'architecture en Bretagne : Le bâtiment public de plaisance de Porscave.
- Pierre Robiquet, figure emblématique de la chimie et de la science pharmaceutique française
- Belle présence au coeur de la plus grande fête populaire de France.
- Jeanne Le Pithouard, une femme d'exception, batelière dans le Golfe du Morbihan.
- Les livres que nous avons lu.
- les cours de Breton et de Gallo
- Les nouvelles des amicales
- Les brèves de nos 5 départements.
- La recette d'Alain Paton : "Artichauts à la mousse de haddock".

Pour faire connaissance avec "Bretagne-Ile de France", n'hésitez pas à demander un numéro gratuit.



Les coordonnées de l'Amicale

Adresse postale :

2 place Paul Langevin,
93200-Saint-Denis
permanence tous les
dimanches matin : 10h à 12h.

vous pouvez aussi nous
joindre

par téléphone :

nouveau numéro

06 41 28 14 09

ou par internet :

amicale@bretons-st-denis.fr

Toutes les informations sur :
www.bretons-st-denis.fr

Scannez ce
code avec votre
téléphone et
retrouvez-nous
aussitôt sur
internet !



Atelier de réalisation de costumes bretons

Nous avons pris contact avec la maison de quartier Sémard pour l'utilisation de leurs locaux et de leur matériel de couture (salle, machines ...).

Pour le démarrage de cet atelier il nous faut maintenant savoir combien de personnes seraient intéressés.

Donc, si vous êtes intéressés par la couture et la réalisation de costumes (simples) qui seront utilisés lors des défilés et différentes initiatives, faites vous connaître auprès de l'amicale par téléphone, courrier ou mail ... nous attendons vos réponses.